



ETAT DE FRIBOURG
STAAT FREIBURG

Service de la culture SeCu
Amt für Kultur KA

Musée d'histoire naturelle
Naturhistorisches Museum

Chemin du Musée 6, CH-1700 Fribourg

T +41 26 305 89 00
www.fr.ch/mhn

Fribourg, le 2 février 2023

Communiqué aux médias

Le Musée d'histoire naturelle de Fribourg fête la diversité

Avec la fermeture des portes de « tic tac – le compte à rebours de la vie », le 29 janvier dernier, un projet d'exposition hors du commun s'est achevé au Musée d'histoire naturelle de Fribourg. La remise des prix du concours d'écriture organisé dans le cadre de l'exposition en a été le couronnement. Retour sur une année 2022 réjouissante et aperçu des projets qui placeront l'année 2023 sous le signe de la diversité.

L'exposition temporaire « tic tac – le compte à rebours de la vie » s'est achevée le 29 janvier 2023. Cet ambitieux projet consacré au vieillissement et à la durée de vie dans le monde animal et végétal a été conduit par le Musée d'histoire naturelle de Fribourg (MHNF). Plus de 25 000 personnes ont visité le musée pendant les 33 semaines de l'exposition. L'idée d'une exposition interactive et immersive, développée par le MHNF en collaboration avec le bureau catta à Aarau et l'atelier de graphisme et de scénographie studio KO à Yverdon-les-Bains, a également convaincu l'Académie suisse des sciences naturelles : « tic tac – le compte à rebours de la vie » a compté parmi les trois finalistes du Prix Expo 2022.

Dans le cadre de l'exposition, des ateliers et un concours d'écriture ont notamment été organisés en collaboration avec les Ateliers Martin. Les noms des gagnants des trois catégories du concours ont été dévoilés lors du finissage. Virginie Volpato a remporté le prix Adulte, Sabrina Etienne (12 ans) le prix Jeunesse et Thierry Grandjean (15 ans) le prix Originalité. Les vingt meilleures nouvelles ont en outre été publiées dans un livre désormais en vente à la boutique du musée.

Un résultat annuel réjouissant : près de 60 000 personnes ont visité le musée en 2022

En plus de « tic tac – le compte à rebours de la vie » (10.06.2022-29.01.2023), le MHNF a réalisé trois autres expositions temporaires en 2022 : « Poussins – Claude Ponti » (26.03.-01.05.2022), « Hannetons – #4 Biodiversité Fribourg » (01.07.-04.09.2022) et « Fragiles lueurs – Céramique et science en dialogue » (14.10.2022-26.02.2023). Toutes ces expositions ont contribué à un résultat annuel réjouissant : en 2022, le MHNF a accueilli 59 500 visiteurs, soit 18 500 de plus qu'en 2021. Il se rapproche ainsi des chiffres de fréquentation d'avant la pandémie de corona (en moyenne 65 000 personnes par an). « Les chiffres de fréquentation de 2022 sont d'autant plus positifs qu'au début de l'année, le certificat Covid était encore obligatoire et que l'on a connu un été exceptionnellement beau. Les gens ont privilégié les activités à l'extérieur », explique Peter Wandeler, directeur du musée. Le secteur de la médiation scientifique et culturelle a été

particulièrement actif en 2022 avec l'organisation de plus de 380 activités. Une année record aussi pour les ateliers destinés aux écoles, dont plus de 190 classes ont profité.

Dans les coulisses, le MHNF a notamment été occupé par le projet SwissCollNet qui vise à améliorer l'accessibilité des collections. Ce projet, financé par la Confédération et le Canton, permettra au musée de numériser d'ici 2024 trois collections scientifiques importantes (deux collections de coléoptères et un herbier) et de mettre les données à disposition de la recherche, de l'enseignement et de la société sur une plateforme nationale. Tant le projet zoologique que le projet botanique ont déjà permis de faire quelques découvertes réjouissantes. Il en va de même pour un autre projet scientifique du musée qui s'est achevé en 2022. L'inventaire des coléoptères du bois mort du canton, lancé en 2018, a permis de recenser 132 espèces de coléoptères encore inconnues à ce jour sur le territoire cantonal.

2023, une année au cœur de l'actualité

Durant l'année 2023, le MHNF célébrera la biodiversité en la plaçant au cœur de ses projets d'exposition. Le coup d'envoi sera donné par l'exposition « Poussins – Curiosum » (18.03-23.04.2023). Sous la forme d'un cabinet de curiosités revisité, elle présentera la diversité des oiseaux en faisant dialoguer les poussins avec une centaine d'autres espèces d'oiseaux issus des collections du musée. Les couveuses et les poussins vivants seront bien entendu de la partie. Il sera également question d'oiseaux dans le cinquième volet de la série d'expositions sur la biodiversité du canton de Fribourg. « Les oiseaux et leurs milieux – #5 Biodiversité Fribourg » (26.05-20.08.2023) mettra l'accent sur la diversité des habitats naturels, un aspect moins connu de la biodiversité. En parallèle, la nouvelle édition de la vitrine éphémère « Focus Museum » expliquera de manière imagée ce que recouvre exactement cette notion complexe. Enfin, à l'automne, le MHNF abordera la question en toile de fond en adaptant une exposition développée par le Musée d'histoire naturelle de Bâle qui s'interroge sur la santé de notre planète.

En mettant l'accent sur la biodiversité, le MHNF se positionne clairement comme un centre de compétences dans ce domaine, un rôle qui va encore s'intensifier dans le cadre de la Stratégie cantonale en matière de biodiversité. Il s'inscrit dans l'air du temps, tant par ses projets scientifiques que par son offre au public, et assume sa mission d'information factuelle et de sensibilisation aux thèmes actuels de la nature et de l'environnement.

Contact

—

Peter Wandeler, Directeur du MHNF, peter.wandeler@fr.ch, 026 305 89 01

Save the Date

—

Visite guidée pour les médias de l'exposition « Poussins – Curiosum » : vendredi 17 mars 2023 à 9 heures au musée.